

PRECIO.

En toda la isla,  
6 rs. vn.

# EL BIEN PÚBLICO.

REDACCION.

Calle del Bastion  
núm. 39.

## LOS REACCIONARIOS.

Por mas que quiera la imaginacion desentenderse de ciertos antecedentes y ciertos hechos, no es posible olvidar en el revuelto oleaje en que zozobra el país, los ataques, las inculpaciones y hasta las agresiones provocativas que en otros tiempos y hasta no hace mucho han dirigido á todos los partidos y á todos los gobiernos, lo mismo en la tribuna que en la prensa, los caudillos de la gente republicana.

Y era de ver que de todas esas recriminaciones, del inmenso cúmulo de denuestos y de la mal sonante fraseología con que estigmatizaban el sistema político especial de sus adversarios, se destacaba siempre, sobresalía siempre y era remate y término obligado de sus discursos, un nominativo que como baldon á la frente les lanzaban, para mostrarlos á la vista del pueblo iracundo como sus mas implacables y manifiestos enemigos.

Este epíteto afrentoso era el de REACCIONARIOS.

Los hombres de orden, los hombres pacíficos, los parciales de la justicia y de la ley, los que no trafican con el empleo, ni el puesto oficial, ni la ambicion, ni el medro; los que desean constantemente la paz y aquellos medios posibles para cimentarla y atraer con ella el bienestar y el progreso, eran reaccionarios.

Trataban de oponer un dique á la conculcacion del derecho y al desconocimiento de los deberes, y la sacramental palabra resonaba en todos los ámbitos de la España escandalizada, como una maza con que pretendian aplastar la cabeza inocente de sus adversarios.

El que se atrevia á lamentar el desbarajuste político, el desquiciamiento social, la indisciplina y desorganizacion del ejército, la turbulenta supremacia del pueblo sobre todos los poderes, la anarquía administrativa y los perversos elementos que conspiraban á la mas odiosa de todas las instituciones, era reaccionario.

La turba multa republicana rechazaba con este calificativo á todos los que no halagaban sus pasiones, ó sostenian sus iras, ó propendian á sus fines de malestar y disolvencia.

Pero ha llegado el dia de los grandes desengaños: la inexorable práctica, la terrible experiencia, los acontecimientos mas poderosos que toda voluntad y que toda obstinacion ciega y demoledora, han demostrado palpablemente que la reaccion ha nacido, bajado y extendiéndose en toda España desde las mismas esferas republicanas.

Este partido lo ha hecho todo: ha engendrado la República y la matará con sus violencias y sus torpezas.

Sus hombres de buena ó mala fé, pero codiciosos del mando, codiciosos de todo señorío y todo predominio, sembraron un dia la mas ponzoñosa de las simientes; y no calculaban ó no querian calcular que llegaría el momento de recolectar á su vez la mas desastrosa de las cosechas; pero llegó esa ocasion y cuanto combatian en los clubs, la prensa y la tribuna; cuanto habia sido objeto de su saña en administracion y política, siquiera viniese envuelto en el augusto manto del veredicto de los siglos,

se ven obligados á aceptar, aunque de esa manera vergonzante tan propia de aquellos que por incapacidad y falta de dotes superiores, doblan la cerviz ante la necesidad de una elocuente palinodia.

El crecimiento del carlismo, las amenazas de todo género que rodeaban las instituciones; exigieron la suspension de las garantías; rayos de oposicion lanzasteis, vosotros los hombres de la república, y el gobierno del general Serrano se alejó derrotado de los negocios públicos.

Pero el carlismo os cohibe y os apremia mas cada dia y decretais la suspension de las garantías para restablecer el orden.

Llevasteis á los pueblos todos el ódio mas cruento á la quinta, y cuando la experiencia os dice la gran torpeza de vuestra teoría, los haceis soldados á todos, sin lastimaros como ántes de arrancar brazos á la agricultura, inteligencias al trabajo y amparo á las familias desvalidas.

Condenásteis la institucion del ejército y lo desarmasteis como enemigo de vuestras opiniones; y hoy, cuando la práctica os enseña la irreflexiva temeridad de vuestra conducta, tratais de rehacerlo con amenazas de castigo y el mismo rigor de aquellos para vosotros ominosos tiempos.

Combatisteis la pena de muerte por toda clase de medios, desoyendo las poderosas consideraciones que á veces la aconsejan y á veces la determinan; y cuando habeis visto que vuestras teorías sangrientas han producido el saqueo, el asesinato y el incendio; cuando de ellas han germinado la indisciplina, la iniquidad y los mas horribles atentados, impondreis la pena de muerte como suprema razon para restablecer las leyes y salvar la libertad.

Perseguisteis con utópico denuedo la doctrina de los estados de sitio, y los estados de sitio han vuelto por necesidad á ser una de vuestras mas predilectas dotes de mando.

Inculcásteis como tenaz propaganda en el ánimo del contribuyente la seguridad de halagüeñas economías, y tirais millonadas de millonadas en ruinas y destrucciones, y miéntras con largueza concedéis al cuarto estado los medios de una perturbacion permanente, negais vuestro favor á importantes ramos de la riqueza pública y sus haberes á legítimos acreedores, y levantaiis empréstitos onerosos condenados por la opinion y la conciencia pública.

Tema de vuestras recriminaciones fué siempre el impuesto sobre los artículos de consumo y los restableceis al cabo tímidamente, arrostrando los enojos de aquellos á quienes hicisteis beber el veneno de vuestras predicaciones.

Y amaestrados por la experiencia; arrepentidos y aterrados ante la inexorable verdad que os ha descubierto al fin ante todos la mala urdimbre de vuestros fantásticos errores, aceptais cuanto fué objeto de vuestra malquerencia, pugnando todavía por atribuirlo á la necesidad apremiante de las circunstancias, al crecimiento del carlismo á que habeis contribuido poderosamente, y á los excesos de la demagogia, hija de vuestra escuela; lo aceptais tascando el freno y no atreviéndoos á confesar noble y paladinamente que vuestras doctrinas y sermones, vuestra propaganda y vuestros imposibles delirios han sido la causa del profundo desquicia-

miento á que ha venido la desolada España.

Tardía es la tácita confesion y tardíos los efectos de vuestro arrepentimiento político: la disolucion moral y material ha germinado con rapidez tan asombrosa, que ha de seros difícil recuperar las nobles prendas de que os habeis desposeido por vuestra insensatez y locura, cualesquiera que sean los actos de contricion que hagais en el gobierno, la prensa y la tribuna y las esferas de la legalidad y el orden; el pueblo español ha perdido la fé por vuestra culpa; y el renegado es siempre el peor en toda política, toda religion y todo culto.

Ahora bien; dada vuestra conversion latente, que una á una va aceptando casi todas las condiciones de los partidos doctrinarios, porque no tenéis otro medio, porque es imposible buscar el orden, el respeto á la ley, los recursos de gobierno, el equilibrio social y cuantas otras medidas han sido sancionadas por la experiencia de los siglos ¿serán de hoy mas «reaccionarios» los demás partidos, los que han sido consecuentes con sus teorías y su sistema, los hombres pacíficos, imparciales y sensatos, los que no han retrocedido de sus principios, ni modificado sus opiniones, ni convertido en erial el vasto campo de la administracion pública?

No; vosotros solamente sois los verdaderos «reaccionarios;» habeis derribado el edificio, y ahora quereis levantarlo con los materiales que ántes desechasteis.

Tarde es ya; pero aun es tiempo.

(«El Correo de Andalucía.»)

## Noticias nacionales.

Dice «La Iberia» del 14.

### SUCESOS DE CARTAGENA.

Habiendo pasado el general en jefe del canton de Cartagena una comunicacion al de las fuerzas navales inglesas de observacion en aquel puerto participándole que en lo sucesivo no se consideraría como neutral á Escombreras, éste contestó lo siguiente por medio del cónsul británico en dicha plaza:

«Lord de Narden. Bahía de Escombreras 7 de setiembre 1873.—Muy señor mio: Tengo el honor de acusarle el recibo de su carta con esta misma fecha, en la cual me incluye una comunicacion que ha recibido del general Contreras, y en su contestacion debo informarle que, cumpliendo con mis instrucciones, observaré una estricta neutralidad con respecto á los acontecimientos de España, mientras los intereses británicos sean respetados; pero mi deber me obliga á vigilar estos intereses en cualquier parte de la costa de España en donde existen.—Soy de V. S. S. Q. B. S. M.—Firmado.—T. Gerverton, vice-almirante, y Conte, jefe.—Es copia.—Edmundo Luiner.»

A pesar de todo, frente á Escombreras continúan ancladas ocho fragatas inglesas de alto bordo y otros buques de diferentes naciones.

Respecto á lo que ocurre en el interior de la plaza, tenemos que consignar la poco agradable nueva de que el gobierno de Bácia ha abierto por com-

pleto el presidio y puesto en libertad á los pocos que en él quedaban, escaseaban los víveres y solo habia dinero para pagar cinco días á los trabajadores. Con referencia á cartas de aquel punto, se sabe que con motivo de la acuñacion de la moneda y otras medidas adoptadas por el señor Bárcia, habian ocurrido serios disgustos entre éste y el general Contreras por una parte, y el general Ferrer y Galvez por otra. A todo transeunte se le obliga á llevar en la gorra y blusa la insignia de sus cargos ó servicios, quedando facultados los agentes y representantes de la autoridad para detener á cuantos circulan por las calles ó sitios públicos sin llenar el referido requisito. Los que llevando insignias claras de su cargo ofrecieran sospechas de ocultacion de su manera de vivir, serian conducidos ante sus jefes respectivos para que los abonasen. Los extranjeros debian llevar consigo un documento de sus respectivos cónsules por el que acreditaran su nacionalidad y ocupacion en la plaza.

«El Canton Murciano,» órgano oficial de los insurrectos, anuncia la llegada á Cartagena de los ciudadanos Segura y Rosell, individuos de la comision de guerra en el canton federal valenciano, que han sido muy obsequiados en la plaza, donde encontraron á su amigo Cristóbal Barrios, jefe que fué de la caballería de Valencia, y á sus paisanos Duebistero Duca (Mariano,) Rollero y otros.

No han desistido los rebeldes de sus propósitos de resistir, y en este sentido están redactadas sus proclamas.

Del ejército sitiador tambien se tienen noticias: el general Martinez Campos llegó anteayer, y el gobierno le ha enviado un refuerzo de 1.200 hombres mas que el general agradece—segun dice por telegrama,—proponiéndose comenzar desde luego operaciones serias.

Los siguientes párrafos de una carta que publica anoche «El Diario Español» contienen detalles de la llegada del general.

Dicen así:

«Anteayer llegó el general Campos. Sin venir á su alojamiento recorrió todas las fuerzas de este campamento. El soldado espontáneamente le victoreó. Parecia contento, y renació el regocijo entre los vecinos que le quieren ya, como sus soldados. Despues de tomar un refrigerio y conferenciar con el señor general Salcedo, montó otra vez y marchó á las Herrerías, con el jefe de estado mayor y 25 caballos de Sagunto á la ligera. Allí creo que escitó á los principales del pueblo para que no manifestasen la apatía punible que hasta ahora no han sacudido, pues con 400 armas que se les han dado deben quitar á los cartageneros toda esperanza de obtener allí recursos, que vergonzoso seria consiguiesen cuando ademas de sus propios medios de defensa, sobre el pueblo de la union con que las tropas, al primer amago acuden donde se les llama.

Levantó el espíritu, marchando despues á Alumbres y Roche. Su presencia fué de buen efecto. Por la noche dispuso que por el ferro-carril marchase una columna de 250 hombres de Galicia, al manda del teniente coronel Montero, para perseguir las partidas carlistas de la provincia de Murcia.

Ordenó S. E. que cesasen las obras de defensa de La Palma, cuyo punto va á desalojar, haciendo avanzar á primera línea la tropa allí existente.

Ayer se establecieron otra vez las partidas volantes, y ademas de vigilar las avenidas de la plaza, recorrieron los puntos próximos que lo deseaban.

El que no tengan los cantanales quien les impida su correría por mar, hace que obtengan por el

puerto recursos que hace alentar á los perdidos que contiene Cartagena.

Las calenturas empiezan á picar. Se ha dispuesto que por las mañanas tome el soldado aguardiente y café como preservativo y para neutralizar el efecto de la frialdad de las noches. Las mantas que han venido son de poco abrigo; de segunda vida y aun de tercera. Habrá que pedir mas y mejores, porque se nutrirán los cuerpos con los quintos que se van recibiendo.

El vice-cónsul de España en París ha comunicado al gobierno las siguientes importantes noticias referentes al «cólera mordo asiático:»

«Exmo. señor; Muy señor mio: Habiéndose ocupado la Academia de Medicina de esta capital en su sesion de 3 del corriente de la cuestion del cólera y de si esta epidemia existe ó no en la actualidad en París, creo de mi deber dar cuenta á V. E. de este importante debate.

En el curso de la sesion, el doctor Montard Martin afirma que en su servicio del hospital Beaujon no le consta haya ocurrido caso alguno de cólera, y si tan solo algunos de diarreas. Mr. Larrey dice que la vigilancia del Comité de higiene pública no se echará en falta, pues si tiene el mayor cuidado en hacer constar la naturaleza de los casos señalados como coléricos. Durante estos últimos días, tres han sido los casos transmitidos oficialmente al Comité y reconocidos por éste; han resultado que dos de ellos se relacionan á enfermedades distintas del cólera.

El doctor Delpech declara que todos los casos que puedan ocurrir serán objeto de la mayor atencion y exámen por parte de los facultativos encargados de vigilar la salud pública. El tercer caso, señalado por el doctor Larrey, es un hecho aislado, y se cree sea el cólera «nostras» ó esporádico, el cual es endémico en nuestros países. El doctor Mr. Jules Guerin es de opinion que ofrece mayores inconvenientes que ventajas el querer atenuar ante el público el estado sanitario.

Es indudable que el cólera se ha presentado en el Havre y en sus alrededores: se sabe ha aparecido en Rouen, y se teme aparezca igualmente en Lisieux y en Evreux. Existe pues, un conjunto de hechos de los cuales no hay que hacerse ilusiones: el azote del cólera nos amenaza, pues se puede decir que casi le tenemos en las puertas de París, siguiendo, como acostumbra, el curso de los rios.

En tal estado de cosas, añade M. Guerin, estimo que la verdad es mejor que los disfraces; la verdad conocida da lugar á consecuencias prácticas; se tomarán las debidas precauciones, y el mal podrá mas enérgico y mas eficazmente ser combatido.

Toda Europa padece en este momento de cólera; padece mas ó menos: aquí tan solo se observa el período «diarrihéique;» en unas partes la diarrea se cambia en afeccion colérica muy caracterizada, y en otras esta afeccion se presenta con mas ó menos intensidad.

En su consecuencia, propone el doctor Guerin la discusion inmediata y práctica sobre el cólera, es decir, sobre la discusion inmediata y práctica sobre la clase de diarrea que reina hoy dia en Europa y sus relaciones con el colera, lo cual merece la aprobacion de la Academia.

La «Revista Científica» señala á la atencion del público los medios preservativos preconizados por Mr. H. Blanc, médico-cirujano del ejército inglés, quien dice que el cólera se trasmite del hombre al hombre. El principio contagioso reside en las evacuaciones del individuo atacado del cólera. Esta transmision de la enfermedad se verifica «casi siem-

pre» por medio del agua tomada en bebida. Escepcionalmente el cólera puede transmitirse por el aire, conteniendo los productos disecados ó las emanaciones de las evacuaciones coléricas.

La profilaxia individual es sencilla y fácil. Todo individuo debe tener muy en cuenta los preceptos siguientes: ser moderado en todo, evitar los alimentos indigestos, las frutas poco maduras, desconfiar del agua para bebida mientras existe el cólera en el punto donde se reside.

El agua sorpechosa deberá someterse á la ebullicion y ser bebida ántes de enfriarse. Bueno será añadir al agua una corta cantidad de cloruro de aluminio ántes de ponerla á hervir. El agente químico, especialmente recomendado por Mr. Blanc como el mas eficaz para destruir ó neutralizar el veneno colérico es el cloruro de aluminio; se emplea para limpiar las vasijas, para lavar los paños; se puede evaporar en las habitaciones de los coléricos, en las que se tienden paños mojados con chloralum. Con estas precauciones no habrá motivo para huir de cualquier individuo atacado del cólera; ántes «por el contrario,» puede sin peligro alguno rodearse de todos los cuidados y asistencia que el amor á la humanidad y el deber imponen.

Estos han sido los puntos más importantes tratados durante el debate y que mas dignos me han parecido de hacer fijar la superior atencion de V. E.

Cualquier otro acuerdo que de dicha Academia de medicina llegue á mi noticia me apresurare á ponerlo en conocimiento de V. E., como igualmente de la marcha de la epidemia si por desgracia llegara á desarrollarse en esta capital.»

Del «Pueblo» del 13:

Nos dice nuestro corresponsal de Vitoria lo siguiente:

Vitoria 10 de setiembre de 1873.

Señor don Eugenio García Ruiz.

«Mi apreciable amigo: Ayer tuvo la columna Loma un encuentro con la faccion de Ezpurna en las inmediaciones del pueblo de Arechulegui, la cual fué dispersada completamente despues de haber dejado 30 muertos y 80 heridos; la fuerza de Loma tuvo solamente cuatro muertos y unos 10 heridos.

El general en jefe interino, señor Santa Pau, llegó ayer á Alsásua, desde cuyo punto se dirigió hácia Guipúzea con toda la fuerza, exceptuando un batallon de la Constitucion y unos 40 caballos que han llegado aquí esta mañana á las doce custodiando cuatro carromatos cargados de equipages de la oficialidad y varios enfermos.

Como aquí se dió la poco meditada disposicion de no permitir llevar ningun comestible con direccion á Vizcaya, los carlistas han dispuesto que tampoco aquí se permita traer nada; así es que ni concurre ya ganado vacuno al mercado apenas, ni ningun otro artículo de comer, beber y arder, como no sea por la parte de Miranda, por donde aun no nos tienen bloqueados hasta hoy, pero por de pronto la compañía del ferro-carril, ya ha dispuesto que no se admitan mercancías entre Miranda y ésta, cuya medida debe obedecer á la intimacion de los carlistas, por gracia de los cuales han continuado circulando los trenes hasta ahora.

Como que ellos son dueños del país, con cuatro gatos, y con dar la órden para que aquí no se traiga nada, lo consiguen fácilmente: no así la autoridad legítima que no cuenta con medios bastantes para que sus órdenes se cumplimenten, por lo cual he dicho que fué poco premeditada la citada disposicion, y que viene de rechazo solamente á esta capital y al ejército que opera en Vizcaya, como se palpó bien pronto.

Todo el mundo espera á ver el resultado que da el nuevo ministerio con la mayor ansia.

Sin tiempo para mas es suyo afectísimo correligionario S. S. Q. S. M. B.—J. B.»

Oigan los sordos.

«La Sinceridad» de Huesca dice que no tiene la menor noticia del telégrama leído por el señor Castelar, en que los mozos de la reserva de aquella provincia pedían marchar contra los carlistas.

«El Imparcial» habla además de una carta particular recibida de Huesca, en que se califica de anónimo el telegrama y el ofrecimiento que tanto enalteció Castelar de «fifa mayúscula con ribetes de reclamo.»

Esto no necesita comentario alguno; ved ahí, pobres diablos de federales, á lo que queda reducida cuando se examina y se prueba la florida oratoria de vuestro Castelar: pura charlatanería.

Hace poco mas de 15 dias que el señor Maisonave declaró en plena sesion que el número de los carlistas armados en España ascendía á 30.000.

Pues bien, ayer nos dijo el señor Castelar que las facciones constaban de 50.000 hombres distribuidos de la manera siguiente:

En las Provincias Vasas . . . . .	25.000
En Cataluña . . . . .	8.000
En el Maestrazgo . . . . .	5.000
En Santander . . . . .	2.000
En Búrgos, Galicia y demás puntos de España . . . . .	10.000

De modo que en 15 dias, y gracias á la federal, se han duplicado casi las fuerzas del absolutismo.

El señor Castelar ha declarado ayer que no tiene ejército que oponer á las fuerzas carlistas.

Pero hombre, ¿donde están aquellas legiones de federales que iban á surgir de las piedras de las calles? ¿Dónde están aquellas masas, aquellas muchedumbres, aquellos pueblos, aquellas regiones enteras que se enardecían al grito de «viva la federal?» ¿Donde está aquel entusiasmo, aquel ardor de los que á cada momento armaban asonadas y motines en tiempo de la monarquía?

¿Cuánto mas natural y mas fácil les sería salir ahora en defensa de su dichosa federativa á todos aquellos bullangueros que formaban el núcleo del «gran partido» de los Castelares y compañía? ¿O es que toda aquella multitud de federales está divorciada del actual Gobierno porque se opone á cañonazos al planteamiento de los cantones y no quiere salir en su defensa?

Entonces, ¿á nombre de quién gobierna el Gobierno de Castelar? Los federales no le quieren, y la prueba de ello es que le abandonan indefenso al furor carlista, y los que no son federales ni le quieren ni le creen. ¿Qué representa, pues, el actual Gobierno?

El sitio de Bilbao es cada dia mas rigoroso.

Vitoria se encuentra incomunicada con toda España.

Yecla ha caído en poder de los carlistas, aunque se retiraron al aproximarse una columna del ejército.

La línea de Miranda quedará hoy acaso interrumpida.

La de Santander está amenazada de igual peligro por el cabecilla Nararrete.

Las fronteras de Galicia y Portugal son un foco permanente de agitacion carlista.

La esperanza de ver pronto á Cabrera en el Maestrazgo mantiene vivas y en creces á las facciones de aquel territorio.

En la Mancha se dice que ha obtenido ayer un

triunfo el cabecilla Merendon sobre el regimiento de España, al que ha causado, entre otras, la pérdida de su coronel.

Entretanto, Castelar apresura el término de sus negociaciones con los intransigentes, sin duda para acelerar al mismo tiempo el triunfo de aquel ideal que les tiene prometido.

¡Oh patria! ¿Cuándo has descendido tanto como en los dias de la federal?

¡Es mucho hombre de Estado don Emilio!

Solo á ese Bismark en mantillas se le ocurre el decir, como dijo ayer, que los carlistas tienen doble de soldados que el Gobierno constituido, mejor armados y hasta con mas recursos.

¿No ve usted don Emilio de nuestros pecados que con esas cosas dais lugar á que cualquier gobierno extranjero que no ha querido reconocer la federal diga para su capote: «si eso es así, el país está con los carlistas, y por consiguiente reconozcámosle, al menos como beligerantes.»

¡Cuando decimos que don Emilio es todo un Bismark!

El ejército del Norte cuenta con 35 batallones de línea y cazadores, dos de ingenieros, mas de 30 piezas de artillería, seis regimientos de caballería y guardia civil, estando todos los cuerpos muy escasos de personal.

El de Cataluña tiene 28 batallones nominales, casi todos desorganizados, tres de artillería y cuatro regimientos de caballería.

En Valencia hay siete batallones y en Andalucía diez.

## Crónica Local.

**Dícese con insistencia que son muchos** los jóvenes mallorquines que procedentes de la actual reserva se hallan destinados al ejército activo, permanecerán en Palma ingresando en las compañías de artillería que guarnecen estas islas; no cojiendo á ningún menorquin dicha gracia, cosa nada estraña atendido lo que manifiestan á sus familias váricas de nuestros paisanos, que aseguran no ha habido allá persona alguna que procurase por ellos.

De ser esto cierto, que no lo dudamos, ¡Cuán tremenda no sería la responsabilidad moral del Diputado provincial individuo de la comision permanente Sr. Taltavull!

¿Piensa el Señor Taltavull que en los momentos en que su presencia en la Comision provincial debía ser de gran utilidad á los mozos de esta isla, podía prescindir de hallarse en su puesto?

¿Cree el Señor Taltavull que le han de agradecer su quietismo las familias de los mozos, cuando de cumplir él con su deber tal vez, por no decir seguramente, habrían tenido aquellas el consuelo de tener á sus hijos junto á ellas, sirviendo en las compañías de artillería de esta plaza?

¿Opina el Señor Taltavull que no ha de llegar el dia, si no ha llegado ya, en que caida la venda de sus hijos han de conocer muchos de los electores que le votaron, que en vez de conseguir el tener quien con celo procurase por los intereses de Menorca, tan solo contribuyeron á que se hiciese con un comedero el que tenia otra mision mas alta que llenar?

¿Le parece por ventura al Señor Taltavull que le pagan sus *tres mil pesetas* para insertar artículos en «El Menorquin» manifestandonos la injusticia con que contribuimos á una porcion de gastos que la diputacion hace pasar por provinciales cuando los debiera sufragarlos en justicia el Municipio de Pal-

ma, por ser en el fondo puramente municipales, y dejar por otro lado de reclamar en el seno de la comision á que pertenece, hasta conseguir de la misma la debida equidad en la distribucion de dichos gastos? ¿Y que se han de dar por satisfechos los Menorquines con la sola enumeracion por su parte de los defectos de que adolecen los presupuestos provinciales y con escribir en el espresado periódico, con pluma mojada en hiel y guiada por la zaña y por estremada pasion política, sueltos y mas sueltos, calumniando de un lado á los partidos monárquicos y de otro asegurando convertirían esa desgraciada isla en Jauja el dia de la federal?

No se haga ilusiones el Señor Taltavull. Hay un dia de espiciacion, de esa espiciacion que se encuentra mas que en ningún lado, en el fondo de la conciencia, y que se siente cuando las auras populares dejan de acariciar, para todos á aquellos hombres que en busca de populacheros aplausos y de posiciones elevadas, cuando no lucrativas, prometen imposibles con los que el pueblo en su lamentable ignorancia creen; y este dia no tardará en llegar si no ha llegado ya para el señor Taltavull, porque hoy ven todos aquellos desgraciados llenos de buena fé, que no obstante de haber *llegado* la bendita *federal* no aparecen las *inagotables fuentes de riqueza, ni los parques, ni las Universidades, ni los ferro-carriles* ni las venturas mil que se predestinaban; y por el contrario experimentan con amarga decepcion que ni siquiera se hace cuando el caso llega y por quien debiera, el mas mínimo esfuerzo para conseguir lo conseguido por los mallorquines y enjugar en parte al menos las lágrimas de aquellos seres que impelidos por su amor maternal corrian desalados el dia de elecciones para llevar votos al candidato que aseguraba que el dia en que triunfase la República se acabaría para siempre la inieua contribucion de sangre.

\* \*

**Anteanoche tuvo lugar en el salon principal del casino de «La Union» el concierto que ya anunciamos.** A las nueve dióse principio con la gran pieza para piano, Sinfonia de la ópera «Semiramides» del inmortal Rossini, arreglado á cuatro manos y ejecutada por los artistas señores Juanico y Taltavull, quienes como siempre demostraron exactitud, precision y agilidad en la difícil ejecucion de la misma. A ésta siguió una fantasía sobre motivos de la «Traviata» de Verdi, para piano y violin, que ya otras veces habíamos tenido el gusto de oír y que admirablemente ejecutan los citados profesores.

Pasado el acostumbrado rato de descanso tocó el turno al primer tenor señor Massato, cantando el aria ó romana de la «Fidanzata Corsa», ópera debida á la inteligente y espresiva pluma de nuestro modesto paisano don Benito Andreu, acompañada al piano por el señor Taltavull. El Sr. Masatto cantó con arrobamiento y dulzura las notas que en combinacion con la letra *Sonrie il firmamento* espresan divinamente la alegría, el placer que el alma siente, siendo feliz y sonriendo Natura.

Seguidamente fué cantada por el mismo tenor y acompañada al violin y piano el *Salve Dinora casta é pura*, gran pieza, clásica de la ópera «Faust» de Goudnot, la cual por sus infinitas y agradables armonías, jugando continuamente su melodía y motivos ya en un tono ya en otro, hacen que sea tanto para la parte de canto como para la de acompañamiento obra de no muy fácil ejecucion y que sin embargo su desempeño dejó complacidos á cuantos inteligentes y aficionados habían asistido á escuchar los espresados artistas haciéndolo comprender por medio de espontáneos y nutridísimos

aplausos. Al niño Seguí que á su vez tocó una pieza al violín debemos aconsejnrle siga aplicándose en el bello arte de la música, puesto que promete, con el tiempo llegar á ser un buen profesor y excelente músico. Con el Trio de Hayde, pieza para piano, violín y violoncello, este último tocado hábilmente por el jóven señor Carreras finalizó el concierto, siendo con corta diferencia las once y media de la noche, á muchísimos con deseos de ver repetirse de cuando en cuando estas agradables veladas.—N.

**Es de marcado interés para los estudiantes un decreto que publica «La Gaceta de Madrid» del 11, por el cual, teniendo en cuenta el Ministro de Fomento, la proximidad del curso académico, se declara en suspenso la ejecución de los decretos de 2 y 3 de junio del presente año, por los cuales se dió nueva organización á los estudios de la segunda enseñanza y á las facultades de filosofía y letras y ciencias exactas, físicas y naturales, continuando vigente la legislación anterior á dichos decretos durante el próximo año académico.**

**El día 22 del corriente debe salir de Barcelona para la Habana el nuevo y magnífico vapor «Santander.» Y el 15 de octubre próximo lo verificará para Puerto Rico y la Habana el vapor «Castilla.»**

**Parece, según hace notar «El Clamor del Magisterio,» que con arreglo á las prescripciones de la ley de milicia nacional que se ha declarado vigente por las Cortes, los maestros públicos que empuñen el fusil como milicianos, lo harán con el carácter de voluntarios, en razón á que entre los declarados exentos por dicha ley figuran los profesores públicos en ejercicio.**

**Nota del ganado degollado en el matadero público de esta ciudad en el día de la fecha.**

Días.	Bueyes.	Vacas.	Terneras.	Becerras.	Corderos.	Cabras.	TOTAL.	Kilogram.	Granos.
18	1	1	3	1	6	278	104		

El encargado,—S. Olives.

### Seccion Religiosa.

**Santo de hoy.**

San Eustaquio y comp. mres.—Témpora.—Orden.

**CULTOS.**

**CORTE DE MARIA.**—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora de la Esperanza en la Parroquia.

En la Iglesia de S. Francisco hoy al anochecer se cantarán completas solemnes en honor de la milagrosa impresión de las llagas de S. Francisco de Asis.

Mañana misa de comunión para los devotos terciarios, á las 10 misa solemne y sermón que dirá Don Jaime Tutzó pro. Por la tarde vísperas solemnes y procesion.

### Movimiento del Puerto.

**Comandancia de Marina.**

Entrados el 18.

De Barcelona en un día vapor-correo Menorca de 245 t. cap. D. A. Victory con 22 trip. 16 pasajeros varios efectos y la correspondencia.

De Marsella en 1 día vapor francés Ville de Brest de 420 ton. cap. Mr. Roso con 21 trip. 10 pasajeros y hierro.

De Havre de Gracia en 26 días pol. gol. Ampurdanesa de 126 ton. cap. Francisco Lorenzo con 9 trip. y lastre.

Despachados el 19.

Para Barcelona con palo tinte berg. General Urquiz de 244 ton. cap. D. Salvador Potez con 11 trip y 1 pas.

### OBSERVACIONES METEOROLOGICAS.

Días.	Baróm. á las 7 horas mañana.	Termómetro centígrados.		Higrómetro á las 9 de la mañana.		Pluviómetro en milímetros.	Serenidad.	Vientos á las 9 horas mañana.	Fuerza sobre 1 <sup>o</sup> cuadrados en kil.
		Max.	Min.						
18	767.2	24.8	18.8	76	0	7			1.5
19	767.2	25.5	20.0	71		9	N. floj.		2.

### AFECCIONES ASTRONOMICAS.

**SOL.**—Sale á las 5 h. 45 m.—Pónese á las 6 h. 1 m. de la T.

**LUNA.**—Sale á las 3 h. 37 m. de la M.—Pónese á las 5 h. 42 m. de la T.

### PARTES TELEGRÁFICOS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.

Madrid 18.—11.40 m.

Mahon 19.—4.17 t.

Las Cortes discutirán hoy la proposición sobre suspender las sesiones.

Han ingresado ya en el ejército 40.000 hombres de la reserva.

### Seccion de Variedades.

Una señorita cuya educación no habia sido nada esmerada, hallándose en un baile donde quiso hacerse notar por su finura, fué invitada por un jóven con estas palabras:

—«Señorita, ¿me hará usted el obsequio de concederme el siguiente baile?»

—Gracias, contestó ella, pero en este momento estoy suando, y además no valseo porque matonto y aluego gomito.

### EPÍGRAMAS.

Es la mujer un veneno,  
Un puñal, una saeta,  
Una bala, una escopeta,  
Una furia, un rayo, un trueno.  
De las desdichas el seno,  
Depósito de maldades,  
Centro de calamidades,  
Origen de disensiones,  
Mineral de perdiciones,  
Y archivo de enfermedades.

\*\*\*

Prisco ¿por qué no me caso,  
Dices, con rica mujer?  
Porque no quiero yo ser  
La mujer; y este es el caso.

M. de Salinas.

## LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA.

PERIÓDICO ESPECIAL DE SEÑORAS Y SEÑORITAS.

Las modas mas recientes representadas por los figurines iluminados mejores que se conocen, las explicaciones mas detalladas que se pueden desear y la agradable instructiva y moralizadora lectura de sus novelas y artículos, hacen que esta publicacion no tenga rival ni aun en el extranjero.

### CADA AÑO REPORTE

3000 á 3500 dibujos bordados, labores y adornos de cuanas clases nventa el buen gusto.—24 grandes patrones partes de vestidos, tamaño natural.—Varias tapicerías en colores, punto Berlin.—Algunas piezas de música.—100 figurines en negro y 48 ó mas sobre acero, iluminados.—1200 ó mas columnas de lectura, tamaño gran folio, impresa sobre papel vitela, que contienen todas cuantas explicaciones puedan desearse sobre las labores y adornos, comprendiendo además sobre 60 tomos de novelas preciosísimas, instructivas y morales.

### PRECIOS DE SUSCRICION EN ESPAÑA.

Primera edicion de lujo con 48 figurines iluminados cada año y 24 patrones en tamaño natural.

Un año. . . . . pesetas 40  
Seis meses. . . . . » 20  
Tres meses. . . . . » 11.25  
Un mes. . . . . » 4

Segunda edicion, con 12 figurines cada año, y 18 patrones, tamaño natural.

Un año. . . . . pesetas 30  
es meses. . . . . » 16  
Tres meses. . . . . » 8.75  
Un mes. . . . . » 3

Tercera edicion sin figurines iluminados y con 12 patrones tamaño natural.

Un año. . . . . pesetas 20  
Seis meses. . . . . » 10.50  
Tres meses. . . . . » 5.50  
Un mes. . . . . » 2

Cuarta edicion sin figurines ni patrones.

Un año. . . . . pesetas 20  
Seis meses. . . . . » 8  
Tres meses. . . . . » 4.25  
Un mes. . . . . » 1.50



EN LAS ISLAS DE CUBA Y PUERTO-RICO

Por un año. . . . . 12 pesos fuertes. || Seis meses. . . . . 7 pesos fuertes.

EN LAS DEMAS AMERICAS Y FILIPINAS

Por un año. . . . . 15 pesos fuertes.

Se admiten suscripciones en esta imprenta.

## Para vender.

Lo está la casa número 18 de la calle de Riego, antes de los Frailes. Informará don Bartolomé Mercadal calle de Deyá número 2.

Lo está la casa núm. 29 de la calle de S. Jorge esquina á la de la Esplanada en Villa Carlos. Informarán calle Padilla 42, Mahon.

FES DE VIDA.—Arregladas á modelo se hallan de venta en esta imprenta á 2 1/2 cents.